

# レンズ磨きに殉じたスピノザの技巧

No.575 (8)

志村 幸雄 (しむら・ゆきお)

## 匠の技を持つた哲学者

17世紀のオランダは世界史上

有数の海洋国家として権力を競い、交易を基盤とした経済が繁栄を極めた。その豊かさは芸術や学術の分野にも及び、オランダ絵画の巨匠レンブラントやフェルメールはじめ、顕微鏡の発明者レーウェンフックや哲学者のスピノザを輩出した。

なかでもボルトガル系エダヤ人の交易商の子としてアムステルダムに生まれたスピノザは、文豪ゲーテをして「自分に影響を与えたのはシェイクスピアとスピノザだけ」と言わしめた異色異能の人物。幼年期からユダヤ教団所属の学校で教育を受けたものの、西欧的思想に傾倒するうちに「神即自然」すなわち自然是神が創ったものではなく、神そのものであるとの汎神論的哲学観を提唱、デカルト後期の近代哲学の継承者としての地位を築いた。その肖像が1970年代の1000ギルダー紙幣（当時の最高額面）に使われ、銅像が哲学者ゆかりのアムステルダムやハーレーに建立されてい

るのは、それだけ国民的人気が高いことを物語っている。

前回では、前記のフェルメールとレーウェンフックが同じ年（1632年）に同じ土地（デルフト）に生まれ、互いに交流があったことを述べた。ところが今回の主人公バルフ・デ・スピノザも出生地こそ違うが、同じ年に生まれている。比較的狭い国土に同時代人として生を受けたとすれば、何らかの関わり合いがあるとしてもおかしくない。

卑近な例として、「スピノザ往復書簡集」（畠山尚志訳、岩波文庫）には、友人・知己19人と交わした全書簡が収録されて

いるが、その1つにスピノザから「ヨハネス・ファン・デル・メール」宛てた手紙がある。

文面は「友よ」で始まり、賭け加える。

そのスピンノザは1677年、44歳の若さで他界する。レンズ磨きの際に生じた粉塵で肺が冒されたのが死因だった。ただ、エルメールとスピノザは、このための必要性で出会いがあった可能性

がある」とマルタンは指摘し、「この出会いを仲介したのは、スピノザのルーペをこの哲学者から受け取ることになっていたけれども、やはりスピノザの技術

が、マルタンは、さらなる仮説として、フェルメールはすでに述べたようにカメラ・オブスキュラを愛用していたが、この暗室には顕微鏡や望遠鏡のレンズとは異なる機能を持つ、大きく

## 出版クラブだより

2016年(平成28)3月1日

(平成28)3月1日



スピノザ自画像『フェルメールとスピノザ(永遠)』の公式 (以文社刊) より

## 天文学者 のモーデル説も

この種の事例は、スピノザ

レーウェンフック、さらにはフェルメールとの関係性の強さを予感させるに十分だが、それを極めて具体的に例証しているのが、ジャン・クリ・マルタン著『フェルメールとスピノザ(永遠)』の公式 (杉村昌昭訳、以文社) だ。現代フランスの哲学者で作家の著者は「現実とフィクションとの往還行為のなかから、スピノザとフェルメールの創造的交錯の核心に肉薄」(訳者あとがき) する。

その例として、フェルメールが1668年に制作した「天文

とスピノザの関係はどうか。当

時のオランダではスピノザのレ

ンス職人としての名声が高く、レーウェンフックは多種類の顕微鏡を製作するため、当然のごとくスピノザから受け取った

レンズを使つた、と推測する。

に最近発表された論文では、レ

ーウェンフックによる赤血球の

発見は、そのレンズを用いて初

めて可能になった、と報告され

ている。

マルタンは、さらなる仮説と

して、フェルメールはすでに述

べたようにカメラ・オブスキュ

ラを愛用していたが、この暗室

には顕微鏡や望遠鏡のレンズとは異なる機能を持つ、大きく